

# Santa Juana no quiere volver a vivir catástrofe de hace dos años

Tras los incendios forestales de 2023 que dejaron varios fallecidos, en la comuna cuentan qué medidas se han aplicado para afrontar este tipo de emergencias.

J. Pablo Fariña López  
 cronica@estrellaconce.cl

**A**lertas y tratando de evitar cualquier acción de riesgo se encuentran en Santa Juana, donde tras los graves incendios forestales registrados en 2023, y que dejaron más de 15 fallecidos y cientos de damnificados, tanto el municipio como los propios habitantes han buscado reforzar las medidas de prevención y buscar distintas alternativas para reducir estas emergencias.

Debido a las altas temperaturas registradas en los últimos días y ante el peligro de posibles siniestros, desde la casa edilicia han organizado diversos Cogrid comunales junto a Conaf, vecinos y varias instituciones para tratar de aumentar la prevención y el autocuidado entre los residentes de zonas rurales, además de vías de escape en casos críticos.

Edison Fonseca, jefe del Departamento de Gestión del Riesgo de Desastres de Santa Juana, explicó que "hemos realizado diferentes Cogrid comunales, sobre todo en temporada de alertas amarillas o botón rojo para la comuna. También hemos realizado ca-



CAPACITACIÓN PREVENTIVA CON VECINOS DE LOS QUIQUES.



COGRID COMUNAL TRAS LA ÚLTIMA ALERTA POR TEMPERATURAS.

pacitaciones a juntas de vecinos alejadas de la zona urbana, como Los Quiques o Torre Dorada. Hemos asistido a los habitantes y trabajando también en cómo fortalecer sus propias capacidades para responder a una emergencia".

Fonseca enfatizó que "hemos estado indicándoles a las personas cómo pueden generar mitigación en sus hogares, es decir, la forma en que deben realizar sus cortafuegos, cómo tienen que estar sus suministros de agua, estar atento en caso de pavesas

que deben apagar inmediatamente. Además hemos explicado las rutas de evacuación en caso de que se emita una alerta SAE".

Respecto a acciones en terrenos para prevenir siniestros, el experto apuntó que "hemos intensificado por instrucción del alcalde Ángel Castro los patrullajes en diferentes sectores de la comuna, donde hemos diseñado rutas para cada institución. Es decir hay tramos definidos tanto para Seguridad Pública, Conaf, empresa Arauco, empresas CMPC y Carabineros".



EL HELICÓPTERO ERICKSON AIRCRANE SE ENCUENTRA DESDE DICIEMBRE EN LA BASE EN SANTA JUANA.

Agregó que "estos recorridos se realizan en diferentes horarios y se van turnando las unidades. Hemos llegado a tener 14 unidades dando patrullaje en toda la superficie del territorio comunal, que es bastante extenso".

## LA COMUNIDAD

De las medidas preventivas, Santiago Quezada, presidente de la Unión Comunal de Santa Juana opinó que "evidentemente por todo lo que pasó el 2023 estamos con bastante temor que se pueda repetir algo así. El año pasado hubo pocos focos y nada de gravedad y para este año esperamos se mantenga igual. Hemos asistido a los Cogrid y nos han entregado detalles también de cómo se está trabajando, personal y equipo para combatir los incendios".

Sobre la actitud de los vecinos y el autocuidado, el dirigente sostuvo que "realmente se nota un cambio. En lo personal vivo en una zona alta de la parte rural de la comuna y durante este fin de semana que había esta ola

“La gente está acatando las recomendaciones (...) Creo que realmente tomó conciencia del peligro de esto”.

Santiago Quezada,  
 presidente Unión Comunal

de calor y realmente le gente evitó hacer algunas actitudes como corte de árboles. Eso nos da cuenta que la gente está acatando las recomendaciones".

El dirigente recalzó que "como organizaciones sociales hacemos lo que podemos por informar a los vecinos y reforzar que tomen todos los resguardos necesarios. Creo que la gente realmente tomó conciencia del peligro de esto".

Una de las innovaciones del trabajo preventivo que ha sido destacada en otras oportunidades es la iniciativa del pastoreo con cabras, en la que,

gracias a la labor de la organización Buena Cabra, agricultores han aprendido a crear cortafuegos naturales junto con mejorar la calidad de los suelos.

## AERONAVE

En la base de brigadistas de Santa Juana, además, se encuentra uno de los dos helicópteros Erickson AirCane arrendados por la empresa Arauco para enfrentar la temporada de incendios en las regiones de Biobío y Ñuble. Se trata de una aeronave con capacidad para almacenar 10 mil litros de agua y cargar en solo 45 segundos desde el mar, ríos o lagunas.

"Tener esta aeronave, nos permite combatir incendios de manera más efectiva antes de que se descontrolen", señaló al respecto el alcalde de Santa Juana Ángel Castro.

"Estamos trabajando en prevención junto a empresas forestales, bomberos, Conaf y la comunidad, pero a la hora del combate, herramientas como ésta (el helicóptero) nos brindan mayor tranquilidad para enfrentar la temporada", resaltó. ☺

**42**

mil hectáreas resultaron quemadas el 2023 por los incendios en la comuna de Santa Juana.